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核心提示

从今年
"

月
#$

日起! 焦作市设立上百万元

专项资金!为包括外来人口在内的适龄男女自愿

参与婚检"埋单#!在全省开了免费婚检之先河$

%&&'

年
#&

月
#

日! 随着新 %婚姻登记条

例&的实施!强制婚检制度被取消$ 此后!全国

各地的婚检率大幅度'跳水(!一些地方甚至出

现了婚检率为零的尴尬局面!导致新生儿出生

缺陷率不断升高!是否恢复强制婚检的争论一

度成为热门话题$

虽然此前上海)深圳等地已推出了由政府

埋单的免费婚检!但焦作市的"试水( 之举在

河南这个全国第一人口大省还是颇为引人关

注***从强制+自愿再到免费!婚检制度几经

变局!实行免费婚检能否遏止当前婚检率持续

走低的尴尬局面,

焦作率先!试水"免费婚检

今年
'

月
#"

日! 焦作市政府召开全市出
生缺陷干预试点工作协调会! 会议宣布! 从

"

月
#$

日起! 焦作在全省率先实行免费婚检制
度!在自愿的基础上!本地的和外地在焦作的

适龄人群都可以参加"

这次用专业术语命名的会议!为免费婚检
制度的出台做了一个很好的注脚#当地政府埋
单推行免费婚检!意在降低人口出生缺陷"

记者从焦作市人口和计划生育委员会了
解到!由于很多人放弃了婚检!焦作已成为我
国出生缺陷发生率较高的地区之一!该市

%&&(

年
#&

月份进行的出生缺陷调查显示! 全市接
受调查的

#&##)

名出生婴儿中!肉眼可见的存
在明显出生缺陷的残疾儿有

#"&

例!出生缺陷
发生率为

#*'+,

!高于全省平均水平约
-,

" 据
此推算!焦作每年大约出生肉眼可见的残疾儿
$$&

人! 再加上出生后数年才能逐步显现出来
的出生缺陷人口 !全市每年约有

%"&&

多名先
天残疾儿加入残疾人行列"

这种情况引起了当地政府的高度重视!为
婚育青年提供免费培训$婚检$孕前监测和药
品!降低婴儿出生缺陷发生率!促进优生优育!

被列为今年焦作市委$市政府向全市人民承诺
要办好的

-&

件实事之一! 当地提出力争经过
%.'

年的努力! 全市婴儿出生缺陷发生率平均
降低

"&,

以上"

为此!焦作市构筑了三级出生缺陷干预网
络!一级干预通过免费婚检$孕检防止出生缺
陷婴儿!二级干预侧重于对孕妇的检查!三级
干预则是加强对出生缺陷婴儿的治疗" 该市市
级计划生育技术服务机构每年坚持一次病残
儿医学鉴定! 对再生育人口进行跟踪指导%乡

计划生育技术服务机构对已婚育龄人群
组织免费健康检查%村级计划生育管理员
进家入户开展随访服务!掌握人口出生缺
陷发生情况 !免费发放相关药品 !各级人
口学校免费组织婚前培训和出生缺陷干
预宣传"

而一级干预所涉及的婚检$孕检$药品
提供$宣传品制作和人员培训等费用!全部
由当地政府埋单" 根据

%&&$

年年底焦作市
出生人口推算!今年!焦作市$县两级财政将
拿出

('%

万元专项资金!专门用于对人口出
生缺陷的干预"

免费婚检制度最大的亮点在于免费!

这就意味着焦作市每对准备结婚的情侣
们! 都能无偿地享受到国家规定的包括血
常规检查$尿常规检查$转氨酶及乙肝表面
抗原检查$梅毒筛查$淋病筛查$艾滋病检
测等项目的婚检服务! 婚检所需的

'"&

元
费用由当地财政支付"

&今年计划将人口出生缺陷一级干预
项目惠及

(&,

的相关人群!

%&&+

年要覆盖
+&,

的相关人群"'焦作市人口和计划生育委员
会副主任李玉锁说!据预测!免费婚检制度推
行后!当地今年将有

%

万对夫妻受益!可减少
近千例人口出生缺陷发生"

自愿婚检陷入!冰点"

%&&'

年
-&

月
-

日!国务院颁布的新的(婚
姻登记条例)开始施行"

然而!新&条例'施行后!婚检在现实中却遭
遇了极大的尴尬**全国各地的婚检率迅速降
到了&冰点'!导致新生儿出生缺陷率大幅度上
升!众多原本幸福的家庭跌入了不幸的深渊"

现在!我国每年出生的先天性缺陷新生儿
达

-&&.%&&

万人! 在去年
--

月末召开的全国
妇幼卫生工作会议上!卫生部副部长蒋作君指
出!婚检$孕检$新生儿疾病筛查是预防先天性
缺陷人口的三道防线! 而婚检是最重要的第
一道防线 !目前全国的婚检率不足

',

!为了
提高出生人口素质!婚检工作急需加强"

据郑州市妇幼保健院统计!实行强制婚检
时!我市的婚检率高达

/(,./+,

!现在则跌至
不足

-,

"眼下!我市各个婚检机构门前普遍是一
派&门前冷落车马稀'的情景!设备$大夫大多被
闲置!一位医生感慨地说!没想到!仿佛一夜之
间!进行婚检的人数竟然变得门可罗雀+

自愿婚检政策的出台!是否意味着人们结

婚前进行婚检没有必要了呢, 这位大夫告诉记
者!一些传染性疾病如肺结核$乙肝$性病等!

除了威胁患者本人及配偶的身体健康外!还会
感染婴儿!特别是梅毒$艾滋病等性传播疾病!

会通过母亲的胎盘传染给胎儿!造成婴儿出生
缺陷" 按照国家规定项目严格进行婚检时!很
多隐性的遗传性疾病和传染病可以被发现!如
果不适合马上结婚和生育!医生会建议患者治
疗后再结婚! 将疾病对婚姻的影响降到最小!

避免一人有病!全家都痛苦" 婚检中除了体格
检查外!医生还要传授优生优育$避孕保健等
方面的知识! 帮助新人作出正确的婚育选择"

所以!婚检对保障婚姻家庭幸福非常重要"

近年来!从官方到民间!要求重视婚检的
呼声不绝于耳" 今年的我省&两会'上!省民革
递交提案!建议实行免费婚检!以降低我省逐
年升高的新生儿出生缺陷率"

省民革在调研中发现!婚检由&必选'变成
&自选'后!一些人开始忽略婚检!导致婚检率直
线下降!目前全省的婚检率还不到

-,

!而
%&&$

年全省新生儿出生缺陷率与
%&&'

年相比!上升
了

--*),

" 提案建议!如果婚检能成为一项社会
福利!由地方财政埋单!作为政府的一项公共卫
生服务提供给广大老百姓! 能有效增加男女双
方参加婚检的自觉性!提高婚检率"

这份提案受到高度重视!很快!省人口和
计划生育委员会将出生缺陷发生率较高的焦
作确定为全省惟一的出生缺陷干预试点市"

今年
'

月
%+

日!省直有关部门的负责人$

省辖市党政主要负责人齐聚郑州!出席全省人口
与计划生育工作会议!如此高规格的人口与计划
生育工作会议!是

-&

多年来的第一次!充分表明
了省委$省政府对人口和计划生育工作的高度重
视" 省委书记徐光春在讲话中!忧心忡忡地将每
年出生缺陷婴儿

$.+

万人!缺陷婴儿约占出生人
口的

",.(,

!出生人口素质不高!列为当前我省
人口和计划生育工作面临的一大挑战+

为了扭转这种状况!会上!省委$省政府出
台政策!要求我省传染病$地方病高发地区和
有条件的地方!要实行免费婚检"

自愿婚检为何被人们抛弃

新的(婚姻登记条例)把是否参加婚检的权
利交给当事人!是社会进步的一种体现!为了避
免婚检在现实中遭遇的尴尬!恢复&强制婚检'

走回头路显然并不可取"那么!充满人情味的自
愿婚检为什么会受到众多情侣的冷落呢,

很多准新人认为婚检就是一般意义上的
体检!自己经常参加单位组织的体检!所以没
有必要再去做婚检% 有人认为婚检主要是为了
优生优育!只要生孩子时去参加孕检就可以了%

还有一部分人认为自己的健康状况一直很好!

嫌麻烦而不愿花费时间去进行婚检% 也有极少
数人明知自身有病! 怕检查出来之后会影响自
己的婚姻大事--种种原因! 有人形象地总结
是&有病的不愿来!没病的不想来!认识不足的
不会来'!这样一来!婚检就被很多人放弃"

婚检之所以受冷遇!与一些婚检机构的工
作流于形式有很大关系"

婚检费用也阻碍了一些人参加婚检的脚
步!一些部门将婚检视为敛财的机会!有很多
人尤其是农村中的年轻人觉得既然婚检是自
愿参加!就不用花这笔&冤枉钱'去做婚检"

!免费午餐"能否收复婚检!失地"

婚检在现实中遇到的尴尬!催生了婚检制
度的变革"

%&&"

年
$

月!浙江舟山市普陀区在
全国率先实行由政府埋单的免费婚检制度" 随
后!青岛$上海$深圳$广州等城市也相继推行
免费婚检"

然而!对这份&免费午餐'!那些即将步入
婚姻殿堂的年轻人似乎并不&领情'!据悉!目
前全国婚检率最高的浙江舟山市普陀区!其婚
检率也只是提高到了

$&,

"

对于焦作推行免费婚检的举措! 人们多是
大加赞赏!有人在网上留言认为&早该如此'!也
有人称赞是&做了件好事情'" 不过!记者了解
到!免费婚检制度推出后!当地参加婚检的新人
有所增加!但并未出现人们期盼的&轰动效应'"

面对免费婚检依然少有人喝彩的状况!焦
作市政府的一些人士认为!免费婚检的推行毕
竟需要一个过程!政府埋单必将促进婚检工作
的开展!不过!免费婚检所起的作用也十分有
限!加大宣传教育力度!提高人们对婚检必要
性的认识!才是使婚检率大幅度回升的根本所
在" 焦作市人口和计划生育委员会副主任李玉
锁认为!&只要宣传好!让大家都知道进行婚检
对人有好处!当然就有人愿意参加婚检'"

焦作市妇幼保健院的一位专家还认为!婚
检的内容应该更有针对性!去掉一些不必要的
检查项目!将婚检内容与孕前咨询有机地结合
起来!才会对新人们更具有吸引力"

毋庸置疑!做好婚检这篇文章!仅有免费
还远远不够"

某地进行婚检宣传活动却很少有人关注!资料图片"

农民工走上了颁奖台

%&&)

年
"

月
%-

日!嘹亮的(国际劳动者之
歌)回荡在郑州市供电公司礼堂!明亮的大礼
堂座无虚席" 郑州市第

"-

个五一国际劳动节
表彰大会在此隆重举行" 在

-$%

名五一劳动奖
章获奖个人中! 有

-'

名农民工荣获郑州市五
一劳动者奖章!成为这次表彰大会的亮点"

在颁奖典礼上!

-'

名农民工走上颁奖台!从
市委$市政府及市总工会领导手中接过奖牌和荣
誉证书那一刻!台下响起了暴风雨般的掌声"

这
-'

名获奖的农民工来自郑州市的各行
各业!他们中有建筑工人!有纺织厂的挡车工!

有冶金车间的铸轧工!有保安!还有采煤工和
清洁工" 他们中的大多数都是外地人!来自四
川$河北$安徽等省"

大规模给农民工颁发五一劳动奖章! 这在
郑州市还是第一次"在此之前!只有在工作领域
作出杰出贡献的个别农民工获得过这项荣誉"

获奖农民工廖开彬在接受采访时!心情特
别激动" &意外'这个词是他说得最多的一个"

他笑着说#&做梦也想不到!我一个外地农民工
能得到这样的荣誉" '

"%

岁的廖开彬是四川省
广元市苍溪县人"

-//)

年来郑州后!他就一直
在建筑工地干活!现在已经成为了河南省第五

建筑安装工程有限公司的一名施工队长"

身为农民工!能得到这样的表彰!他更感
到意外" &以前!一到发工资的时候就发愁!现
在!这样的荣誉都有我们的份了" '他感慨万千
--

在郑州的这些年!廖开彬感觉到了对农民
工明显的变化!&公司有了农民工工会!逢年过
节有领导慰问! 过年回老家政府还派车--'

廖开彬边说边笑了起来"

同样和廖开彬一起接受领奖的其他
-%

名
农民工!在接受记者采访时都很激动" 他们说#

&我们每个人都对这个奖看得很重!市委$市政
府不单单是颁发给我们自己的!更是颁发给我
们这些农民工兄弟姐妹们的!说明了社会各界
对我们的关心和关注! 我们的劳动得到了认
可!我们的地位得到了提升!我们的人格和尊
严得到了更大的尊重" 在今后的工作中!我们
将会更加努力!为这座美丽的城市贡献自己的
力量和青春" '

荣誉的背后是血汗

如果荣誉是对生活在这个城市边缘的农
民工所付出的血汗认可的话!那么更多的却是
在表达着社会各界对于他们这个特殊群体的
关爱" 在那金光灿灿的奖牌背后!他们付出了
超人的辛酸和泪水"

王素华!郑州市国棉一厂有限责任总公司
粗纱挡车工人" 这位从农村走出来的

%"

岁姑
娘! 是今年获得五一劳动奖章年龄较小的一
位"在接受本报记者采访时!她显得很腼腆"自

小生活在农村的她!骨子里有一股不服输的劲
头"

-(

岁那年!她孤身一人来到郑州应聘到了
郑州市国棉一厂当了一名普通工人!在工作中
深感自己的知识有限! 便参加公司的学习班!

半工半读完成了高中文化课程"

%&&-

年!在全
省纺织系统技能比赛中!王素华以优异的成绩
取得了第三名" 并被公司连年评为&先进生产
者'$&质量标兵'"

工作中!王素华踊跃争当一流!生活中严
格要求自己" 用自己的实际行动诠释着一个青
年农民工的高尚情操"

闫增旺!今年年近六旬的他!是郑州市二
七区环卫清洁服务总公司的一名清扫工"

-$

年
来!他每天早出晚归!在飞扬的尘土中!用自己
平凡的人生演绎着不平凡的故事" 记者见到他
时!他正在航海路与兴华南街交叉口清扫着路
面" 谈起这次获得五一劳动奖章时!他一脸的
憨笑!粗糙的双手很不自然地在衣角处抹来抹
去" 他说#&当时很激动!不知道说什么好!活了
一辈子第一次得这么大奖" 但是领奖回来后越
想就越感觉到担子重了!将来不努力工作对不
起这块奖牌啊+ '

谈起当初做清洁工时! 闫增旺显得很兴
奋" 那是

-//'

年
'

月份!当时家庭比较困难!

又没什么技术!一个偶然的机会他知道了现在
所工作的单位招收清洁工!于是夫妻俩就报了
个名!经过几天培训后!走上了马路!开始了自
己的职业生涯" 虽然只是一名普通的临时工!

但夫妻俩并没想那么多!每次上班都一丝不苟
地清扫着马路上的垃圾!这一干就是

-$

年"

-$

年来! 无论是严寒酷暑还是刮风下雨!

他都坚守在自己的一线工作岗位上!路上的
一草一木他再熟悉不过"

做清洁工
-$

年!闫增旺扫坏了
-&&&

多
把扫帚!双手磨出了厚厚一层老茧"

%&&%

年!闫增旺在总公司举办的&同公司
共荣辱$与质量共生存'活动中被评为&先进
个人'!

%&&"

年又被评为&先进个人'和&首席
清扫员'"

%&&$

年!因家庭发生变故!女儿遭遇不幸!

闫增旺悲痛万分" 大家都以为他不会再干了!

可他忍痛处理完女儿的事情后!毅然返回工作
岗位"

因长时间的劳动!闫增旺的左腿患上了
一种病" 刚开始他不敢把病情告诉家人!怕
家人知道了担心" 每次疼痛时他都咬紧牙关
一声不吭" 家人问他怎么流这么多汗时!他
笑笑说是太热了" 因为疼痛难忍!他只好在
晚上睡觉时把腿支起来"

就是在这双病腿的支撑下!

-$

年来!闫
增旺清运垃圾

$&&&

多吨! 累计行程
$-&&&

多公里" 也正是这样一双带病的腿!支撑着
闫增旺!从踏上这一岗位到现在!日复一日!

年复一年!用精神和毅力描绘出了自己的人生
轨迹!丈量着做人的标准"

农民工获奖凸显时代进步

郑州市总工会主席李元法在接受本报记
者采访时说#&改革开放以来!越来越多的农民
走入城市!用汗水和努力追求着自己的希望和
梦想! 并且为城市的建设作出了巨大的贡献"

如今!农民工的生存现状已经引起了全社会的
关注!

%&&(

年
-

月
'-

日!国务院发布(关于解
决农民工问题的若干意见)! 标志着农民工的
生存和务工等环境将得到进一步改善" 农民工
在城市里生存!除了栖身之地外!面临的第二
个关键问题是就业" 这是他们能够在城市里生
存下去的基本保障" 虽然目前各地政府都喊出
了转移农村富余劳动力到城市的口号!但是一
些地方在具体政策的执行中!却始终伴随着自
相矛盾的成分" 一个明显的体现是!一些城市
在自身就业压力下!习惯于从短期和局部利益
考虑! 城市就业体系中难以见到农民工的身
影" 游离于体系之外的农民工很难找到岗位!

即使找到了! 也因为缺乏有效的政府管理!拖
欠工资的遭遇时常发生!自身的权利往往得不
到保障" 这种就业政策的不平等又进一步强化
了城乡壁垒!使农民进城就业和生活的门槛越
来越高" 郑州市政府正在竭力避免这种情形的
发生"

%&&"

年年初!郑州市政府决定!农村劳动
力转移就业后!用人单位必须为他们缴纳社会
养老保险金!让他们享受与城镇企业职工同等

的养老待遇%各级政府将把农村劳动力转移就
业工作的各项资金纳入预算管理!确保经费足
额支付%对农民工实行求职登记$就业培训$就
业指导$劳务派遣等正规管理!资金由政府补
贴" 这是郑州市政府为农民工就业!全盘考虑
的一着好棋" '

针对这次农民工参与评奖!李元法说#&大
规模给农民工颁发五一劳动奖章!这在郑州市
还是第一次" 在此之前!只有在工作领域作出
杰出贡献的个别农民工获得过这项荣誉" 这次
评选是对郑州市七八十万农民工的地位和贡
献的尊重和认可" 在此前的郑州市五一劳动奖
章评选中!农民工这个群体从来没有被单独提
及" 而在本次评选中!农民工第一次作为独立
群体!和科教文卫$公安司法等领域的工作人
员同等对待" 这次评选只是一个开端!在以后
的评选中也会给农民工留出一席之地!过阵子
市工会还要成立农民工工作部!专门帮农民工
解决问题" '

郑州大学城市学院潘老师认为!这次郑州
市&破天荒'地把市级劳动模范称号授予

-'

名
农民工! 这不但会激励他们以后更好地工作!

而且对其他农民工也是极大的鼓励!更凸显出
政府执政为民$亲民$爱民$尊民!也是时代的
一个进步"

五一劳动奖章获得者闫增旺在劳动

他们是一个特殊的群

体!均来自农村$ 远离家乡和

亲人! 用自己的血汗默默浇

灌着这座城市$ 他们在这座

熟悉而陌生的城市! 追寻着

不同的梦想! 渴望能拥有属

于自己的一片天空$ 他们就

是人们常说的农民工$

五一国际劳动节之际 !

郑州市委) 市政府专门召开

了表彰大会$在
-$%

名五一劳

动奖章的获得者中! 有
-'

名

是农民工! 约占获奖总人数

的
+*(,

$ 大规模给农民工颁

发五一劳动奖章! 这在郑州

市尚属首次$ 农民工走上了

领奖台! 一方面凸显出了各

级政府对农民工的关心和关

注! 另一方面也说明了农民

工这个特殊的群体! 越来越

多地被社会所关注)所认可)

所尊重$
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